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朱晨凯

文明礼让斑马线，已经成为一
道“宁波风景”。外地游客“天山
来客”表示，在甬城游玩，当站在
斑马线的一端左右观察车辆的时
候，无论是公交车、出租车还是私
家车，都会缓缓地停下来，开始不
明白什么意思，后来明白过来，真
有点“受宠若惊”的感觉 （7月 27
日《现代金报》）。

“受宠若惊”这个成语，最早
出自 《老子》 第十三章：得之若
惊，失之若惊，是谓宠辱若惊。外
地游客“天山来客”的受宠若惊，
也可以说是“得之若惊”。得之何
物？从“天山来客”的个人角度
讲，得到的是安全和尊重：他不用
提心吊胆左顾右盼，可以放心过马
路；这种“车让人”的出行体验，
超出了他原有的经验，受尊重、被
重视之下，他体会到了不一样的愉
悦 ， 正 如 他 所 形 容 的 “ 受 宠 若
惊”。从城市的角度讲，城市得到
的或许更多：文明行为被更多人所
认同，当许许多多“天山来客”有

了同样的感受，表达着同样的感
叹，必然会极大地提升城市的形象
和美誉度。

这样说来，“若惊”又在何
处？一方面，或许礼让斑马线这种
行为，在“天山来客”生活的地方
并不常见，在宁波获得礼让，感受
就容易被放大，由此产生一些“惊
讶”；另一方面，“天山来客”惊讶
的 重 点 ， 或 许 是 礼 让 的 “ 提 前
量”——礼让或许不稀奇，但“天
山来客”是站在斑马线一端左右观
察车辆时感受到的礼让，这和已经
走在斑马线上车辆再停下来相比，
还是有差别的。“提前量”更能体
现礼让意识，而且这礼让是“全方
位”的，是公交车、出租车和私家
车的“无差别”礼让。

“冰冻三尺非一日之寒”，我们
进入“汽车社会”不久，“汽车文
明”才刚刚起步，被普遍认同和践
行，也有个过程。外地游客“受宠
若惊”，源于我市各级各部门多年
来对文明礼让斑马线的持续重视和
努力，是广大交通参与者共同营造
的良好氛围。今年6月14日，我市

多部门联合发出《“文明行为我践
行·斑马线前我让行”倡议书》，
让 礼 让 行 为 再 升 级 ； 2016 年 全
年，《宁波日报》 发表关于文明礼
让 斑 马 线 的 报 道 、 评 论 等 近 30
篇 ， 发 挥 了 重 要 的 舆 论 导 向 功
能；从 2016 年 6 月 16 日起，交警
部门正式对“机动车未礼让斑马
线”违法行为进行处罚，实施一
年后的统计数据显示，机动车的
文明礼让率已经超过 90%，公交
车礼让率更是达到 100%；据公安
部统计，宁波查处斑马线不礼让力
度及礼让率提升程度，在全国城市
里名列前五——这些充分说明，外
地 游 客 在 宁 波 斑 马 线 前 的 “ 待
遇”，绝非偶然。

外地游客在斑马线前感到“受
宠若惊”，既是对宁波城市文明建
设的一种肯定，实际上也提出了更
高的要求。这种“要求”，是“天
山来客”们的，也是宁波市民的
——不仅在斑马线前让行人获得礼
让待遇，在城市的其他角落也能使
人有更多“受宠若惊”的文明获得
感：垃圾分类成为更多居民的习

惯；在公交车、地铁上让座成为一
种主动行为；公共场合自觉排队、
不在公共场合抽烟等成为社会共
识；节约资源、爱护环境从自己做
起，等等。

文明创建，我们追求的目标，
应该是让大家“受宠不惊”：文明
行为常态化，成为我们的生活习
惯，人人“受宠”而不惊甚至不
觉。若能这样，就意味着我们所追
求的“文明”，像空气一样，人人
得之而不觉、失之而难活了。换句
话说就是，一旦“文明”成了大家
的一种习惯、生活的一种常态，面
对文明行为，人人只会“宠而不
惊”，而对于不文明行为，则必定
难以容忍。

城市文明应该让人“受宠不惊”

范子军

针对广东深圳市善心汇文化
传播有限公司法定代表人张天明
等人涉嫌组织、领导传销活动等
犯罪问题，按照公安部统一部
署，全国各地公安机关依法对相
关当事人采取刑事强制措施。“我
衷心奉劝广大群众，不要再参与
网上的这些项目。不劳而获是走
不通的，不能长久的。我也想跟
我的会员讲，不要再影响公共秩
序，不要再幻想，不要越走越
远。”7月25日，善心汇组织者张
天 明 对 办 案 民 警 说 （7 月 29 日

《新京报》）。
以精准扶贫的名义大肆进行

非法传销，以“扶贫济困、均富
共生”为幌子搭建所谓“善心汇
众扶互生大系统”平台，以高收
益为诱饵通过网络虚假宣传“拉
人头”发展会员，短短一年时
间 ， 上 当 受 骗 者 便 有 500 万 之
众，涉案金额数百亿元，而其中
十多亿元直接进入了组织者自己
的腰包。

相关报道表明，张天明精心
设计以善为名的敛财系统，虽然
美其名曰“新经济生态系统”，却
无法掩饰“庞氏骗局”的本质。
参与人向推荐人以每颗 300 元购
买“善种子”，即可激活一个会员
账号，通过投入资金和发展下线
获得高额静态、动态收益。静态
收益是指会员按照平台指令向陌
生会员汇款“布施”，平台随后
安排其他会员向其汇款“感恩受
助 ”，“ 布 施 ” 分 “ 特 困 ”“ 贫
困”“小康”“富人”“德善”“大
德”六个档次，金额从 1000元至
1000 万元不等，收益率从 5%至
50%不等；动态收益则是指会员
发展下线后可以拿到“布施”金
额 2%－6%的提成。“善心汇”跟

此前曝光的某些集资骗局显然没
啥区别，只是换了个花样。其之
所以能够在短期内吸引数百万人
参与，就是通过高额回报，诱使
那些幻想和迷信天上掉馅饼者上
钩。

有道是“天下熙熙，皆为利
来；天下攘攘，皆为利往”，用来
解读“善心汇”骗局或再贴切不
过。张天明一手炮制了这起遍及
全 国 31 个 省 市 区 的 惊 天 大 骗
局，对不义之财的攫取几近疯
狂。 “他们就是贪。只要有高
额回报，就会有人感兴趣。再做
点事情进行包装，就会有更多人
加入进来。说到底，他们都是冲
着利益来的。”跟其他“庞氏骗
局”一样，张天明策划“善心
汇”传销骗局，也是利用人性弱
点，让一些缺失理性的财富追逐
者欲罢不能。标榜“精准扶贫”
却并非针对贫困群体，而是谁都
可以交钱“返利”、发展下线“获
利”，这不是彻头彻尾的挂羊头卖
狗肉么，为啥还有那么多人深信
不疑？这些人不是被贪心、利
欲、非理性冲昏头脑又是啥？

“我成立 （善心汇） 之初就是
为了取得个人利益，各种包装就
是为了迷惑大众，吸引更多人加
入。其实我很清楚，善心汇平台
迟早会崩盘。”张天明此言，是
对那些试图铤而走险、借操盘传
销 骗 局 发 不 义 之 财 者 的 “ 忠
告”。我国 《禁止传销条例》 规
定，只要具备收取入门费、发展
下线并组成层级、按发展人员的
数量计酬返利这三个特征，就可
以判定其涉嫌传销。反观多起新
型传销骗案，结局可谓大同小
异：骗局难免崩盘；骗子必被绳
之以法；受骗者鸡飞蛋打、发财
梦碎。张天明的“忠告”，再次敲
响了警钟。

“善心汇忠告”
能否惊醒梦中人

据 7 月 31 日 《工人日
报》报道：人社部新闻发言人
卢爱红日前说，截至 7 月 27
日，全国 31 个省区市和新疆
生产建设兵团均已接入国家异
地就医结算系统，98%以上的
地市接入国家平台，9 月底前
将全面启动国家异地就医结算
系统并联网运行。

点评：人口流动性越来越大，很多人常年不在户籍地生活，生
病后报销医药费是让人很头疼的一件事。作为首个全国联网、跨省
服务的公共服务项目，“国家异地就医结算系统”解决了这个大麻
烦，堪称开启了公共服务新纪元。我们有理由期待更多“异地通”
的公共服务。

@府邸：这真是值得庆贺的一件大事。
@芙兰朵：以后家里长辈不用回老家报销医药费了。

本期主持 杨继学

据 7月 31日《新文化报》报
道：7月29日下午，长春市民马明
向记者讲述了自己的经历，“我朋
友介绍我到位于长春前进大街上的
吉林博爱医院做包皮手术，医院一
开始收取了我 610元手术费，结果
术中临时加项，我最后一共交了一
万多元的手术费。”

点评：“术中加价”这种医疗乱象时有所闻，反映少数医疗机
构职业道德缺失，也说明当地医疗行业监管乏力。这种“乘人之
危”的行为，无异于抢劫，是对患者权益的肆意侵犯，对医患关系
伤害极大。对此，监管部门不能视而不见，而应主动作为，不仅要
对医院进行处罚，更要让当事医生付出代价，以儆效尤。

@练腹肌：说好的救死扶伤呢？
@疯狂大佬：这要钱也要得太明目张胆了。

据 7 月 31 日 《法制日报》
报道：大学印章、公司印章、政
府部门印章，甚至是省委印章,
只要你花几十元钱，不需要出示
任 何 证 明 材 料 ， 就 可 以 “ 拥
有”——眼下，在类似淘宝这样
的电商平台上，伪造公章的网店
不少。

点评：伪造印章是违法犯罪行为，这一点 《刑法》 说得很明
白。之所以有人“偏向虎山行”，无非挡不住诱人的利益。很多时
候，违法犯罪行为与执法活动是此消彼长的关系，执法越坚决有
效，违法犯罪的空间就越小。伪造印章“转移了战场”，意味着执
法活动必须及时“上网”。

@fkd：电商平台也应该承担责任。
@代理商：看样子应该成立网上综合执法部门。

水源地，莫涉足，
景观河，当爱惜。
游和捕，碍观瞻，
洗衣服，污水体。
水清大家都受益，
水脏河臭躲不及。

郑晓华 文
任山崴 绘

《宁波市文明行为促进
条例》第八条要求公民不得
实施下列不文明行为：

在饮用水水源地，或者
市和区县 （市） 人民政府公
告确定的主要景观河道内，
实施洗涤、游泳、捕鱼等危
害水体、影响市容的行为。

【紧接第 1 版①】 自己攻关自己
造！装备处高工黄晓翔牵头，经过
一年多的集智攻关，终于将其研制
成功，不仅实现了数字化，而且精
度更高，获得全军科技进步三等
奖。

如今，他们具备完全独立自主
保障能力，圆满完成了首次亚丁湾
护航、奥运安保、演习演练、搜索
救援等重大任务。近年来，该团还
先后获得全军优秀专业技术人才、
全军爱军精武标兵、全军优秀士官
人才奖和全军科技进步奖等荣誉。

打胜仗在于“人”：集
思广益，用创新提升海空
战斗力

现代战争，归根到底是物质和
精神力量的综合较量。在高技术广
泛应用于军事领域的条件下，武器
装备固然重要，但人的素质和人的
作用仍然是战争胜负的决定性因
素。

近几年来，该团涌现出全军学

习成才先进个人倪容，全军优秀指
挥军官李洪雷，一等功臣孙自武、
于涛和海军优秀指挥军官赵建华等
一大批优秀飞行员和先进个人。成
绩的取得，离不开集体认同感的加
强，以及良好的人才培养和创新机
制。

比如，有一次进行海上飞行训
练，该团的一架直升机右发动机突
然停车。单发动机功率有限，在海
上飞行极度危险，稍有不慎就可能
机毁人亡。直升机单发着舰，对舰
艇横摇和纵摇要求高，不仅航向、
航速要稳定，载舰还必须与风形成
一定夹角。在前两次着舰均不成功
的情况下，机长孙自武与机组成员
沉着应对，重新建立航线，下降高
度。在那一瞬间，一个漂亮的切入
并下降，着舰成功了。这次生死迫
降，不仅避免了一起重大安全事
故，还创下海军航空兵“单台发动
机飞行、单台发动机大重量、单台
发动机高速度和载舰高航速下着
舰”4项新纪录。中央军委给孙自
武荣记一等功。

反潜训练是该团的使命课题，

武备操纵员的水平直接关系到团队
战斗力建设。为此，该团专门成立
了水文环境研究小组，汲取最新知
识，同时派员去潜艇部队取经。该
团成立的理论攻关小组，先后制
定、修改和完善《某型反潜直升机
飞行训练大纲》《某型直升机反潜
训练教范》《某型反潜直升机特情
处置手册》 等 5部 20余册 120多万
字的飞行训练教材和飞行保障细
则，为战斗力提升插上了翅膀。

打胜仗在于“意”：祖
国在身后，勇敢“亮剑”护
海空

新年伊始，该团将直升机“转
场”到舰上。伴随着巨大的轰鸣
声，一架舰载直升机飞离战舰，与
航行中的另一艘舰艇展开夜间着舰
训练。团长陈晓青说，长期以来，
由于种种原因，舰载直升机一直是
舰上的“稀客”，经常是有任务才
来，完成任务就走。舰载机驻舰时
间短，舰机缺乏深度磨合，严重制

约了战斗力的提升。如今情况有了
明显改变，驻舰训练期间他们天天
在舰上过夜，舰机长期捆绑一体化
训练已成为常态。

拼命苦练，随时等候祖国的召
唤。该团飞行员李鹏飞说，只要征
召电话响起，他们就能出发，第一
时间登上直升机，前往战斗的第一
线。

一走往往是几个月，最亏欠的
是家人。而长时间呆在茫茫大海
上，补给困难、心理压抑等问题在
考验着他们，如果背后没有一种信
念作为支撑就难以坚持下去。

“我们秉持的信念就是‘不能
丢祖国的脸’。比如我们在放飞直
升机时，外军战舰突然机动到我舰
后方挑衅，这时就需要紧急机动
来回应，实际上这是对双方技能
与意志的考验。”另一名飞行员银
鹏飞深有感触，10 多年前他看到
3000 吨级的军舰就兴奋不已，而
如今万里海疆巨舰穿梭，“我们的
祖国真的强大起来了，我们更要
努力维护她的尊严，祖国就在我们
的身后。”

【紧接第1版②】 由市领导挂帅联
系 推 进 的 100 个 重 大 项 目 （平
台），攻坚克难，以点带面，强力
推动全市重大项目加速前期工作进
程，加快落地开工建设。

随着“大脚板走一线，小分队
破难题”专项行动的推进，一批批
重点投资项目在我市加速落地。88
个参加今年 1月省市集中开工活动
的重大项目，已全部开工并入库，
年度计划投资逾 388亿元。被称为
全市“一号工程”的沪嘉甬铁路前
期工作实质性启动，被列入下半年
铁路建设工作的主要目标，12 月
启动工可研究，力争“十三五”期
间开工。这条铁路将成为宁波对接
上海大都市圈、深度融入长三角城
市群的一条南北沿海重要通道。重
大项目是稳增长、促发展的“顶梁
柱”，是调结构、转方式的“助推

器”，更是扩就业、惠民生的“压
舱石”。今年新开工项目投资拉动
作 用 明 显 ， 上 半 年 新 开 工 项 目
2124 个，比去年同期增加 387 个，
增长 22.3%。新开工项目本年完成
投资 1108.1 亿元，增长 10.7%，占
固定资产投资比重超过三分之一。
新开工项目快速增长对全市投资增
速有一定支撑作用。

至今年 6月，全市民间投资持
续回升，增幅从去年11月的-5.2%
回升到 12.1%，增速分别高于上
月、去年同期 1.7 个百分点和 14.9
个百分点，民间投资占固定资产投
资的比重上升到 44.7%，高于去年
同期2.9个百分点。

项目的谋划生成是未来投资的
基础。我市紧紧抓住创建国家“一
带一路”综合试验区、建设“中国
制造 2025”试点示范城市、保险

创新综合试验区等契机，利用港口
优势、开放优势及产业优势，提前
谋划一批好项目、大产业。

集成电路产业一直是我市产业
短板，今年，该产业实现大步跨
越。目前，芯港小镇规划成果已初
步形成，近期目标是在 2020 年实
现产业投资、产值双百亿元。而作
为小镇的核心项目，中芯国际的落
户也带来了众多机遇，11 个在谈
项目正在紧锣密鼓推进中。

决战下半年、冲刺四季度。严
格把关项目质量，在招大引强上下
功夫。继续攻坚克难，针对当前土
地瓶颈，通过市场化手段加快腾笼
换鸟，做好低效土地盘活利用。继
续领跑领先，在引进好项目的同时
引进高素质人才，支持企业上市及
开展并购，优化营商环境，向服务
要质量、要速度、要潜力、要发
展。“对于尚未开工项目和进展缓
慢的项目，加快审批、融资、拆迁
速度，争取早日开工，早日产生投
资，在建项目的滞后难点逐一协
调、逐一攻破。”市发改委负责人
表示。

【紧接第1版③】 海曙中部片区
正 成 为 高 新 智 造 平 台 集 聚 之
地。

近期，交工集团博士后工作
站、杉杉集团博士后工作站等
13 家博士后工作站，陆续完成
工作站的开题报告或中期报告，
为海曙智能制造企业持续提供人
才保障和智力支撑。

为满足中小企业对科技信贷
服务的需求，海曙扩容市级科技
信贷风险池规模，新建中国银行
海曙区科技信贷风险池和杭州银
行海曙区科技信贷风险池，放贷
总规模达到2.4亿元。“新建的两
个风险池，将服务范围从 5年内
海曙辖区内的市级创新型初创企
业，扩展到本辖区科技型中小企
业。”海曙区科技局相关负责人
说。

海曙制造
加快智能转型

海上轻骑蹈浪来 利剑出鞘护海空
——东海舰队航空兵某直升机团战斗力建设纪实

有效投资积蓄新动能
——上半年经济述评②


